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「第四次工業革命的來臨，高
質量發展成為關鍵。」 陳祖恒指
出，業界應將創新科技應用在整個
供應鏈和產業鏈，以提升整體的生
產力及競爭力。在這一進程中，大
灣區作為重要工業區域，相信 「9+
2」 城市群的緊密合作，可以利用科
技，全面推動工業發展，當中不僅
限於發展高科技板和芯片等新興行
業，日常消費品也可以有科技的含
金量。

港基礎及應用研究領先
陳祖恒進一步表示，每個工業

的群體，對應行業都有不同發展去
提升，而應用創新科技的元素是大
勢所趨。他提到，受地緣政治因素
的影響，現今的生產地和銷售地亦
有所改變，以前企業出海多數是生
產，現在更多是銷售，而香港在國
際化標準、文化交流等方面具備能
力和經驗，正好可以發揮國際化優
勢。

與內地產業配合方面，陳祖恒
指出，香港有很好的基礎研究和應
用研究，就生產而言，內地是比香
港做得更好，但香港品牌具有專業
性、國際化， 「比如說，吃進口的
東西，有時候香港製造更吃香。」

綠色產業須高質量發展
談及新質生產力的發展，粵港

澳大灣區上市公司聯合會創會主席
鍾學勇在同一場合表示，綠色產業

屬於新質生產力，必須高質量及可
持續發展，例如新能源技術就是未
來大趨勢，也是新質生產力的一
種。

鍾學勇認為，內地的農產品可
以透過新質生產力改造，提高其價
值，在這個過程中，可以借助香港
這個國際化城市，把產品銷售到東
南亞、中東及歐美市場。

助力內地農產品遠銷海外
鍾學勇身兼中國萬天控股

（01854）董事局副主席及行政總
裁，他表示，中國萬天控股是綠色
產業的經營者之一，一向希望帶動
整個產業有更多發展。

在綠色產業的領域上，行業其
實可以重新發展，鍾學勇以中國傳
統茶葉為例，若直接拿到市場上
賣，可能只是每斤數百元，若按照
新質生產力的邏輯，可以借助產品
的發源地等因素，再包裝成一個充
滿中國故事的品牌，透過香港的平
台銷往海外時，茶葉不再只以重量
計價，而是可以透過建立品牌，搖
身一變，成一杯價值100元的奶
茶。

靈芝近年越來越受海外市場歡
迎，鍾學勇又以此為例子，企業不
只能局限於銷售靈芝，既然海外對
朱古力的需求很大，是不是可以創
製一種靈芝配搭朱古力的新產品，
而這些把產品的價值提高的過程，
就是新質生產力的提高和顯現。

在粵港澳大灣區發展推動下，香港
老字號 「大班Tai Pan」 正尋覓大灣區市
場商機。香港鴻和集團主席、大班麵包
西餅有限公司主席廖志強表示，因應大
灣區快速的市場迭代，集團將繼續研發
新產品，豐富產品鏈。

同時，在銷售渠道上，採取線上線
下相結合的模式，透過增設門店及期間
限定店（Pop Up Stores），結合新科
技和直播平台，迎合客戶消費習慣進行
推廣，讓更多大灣區客戶看到 「香港品

牌」 追求高質量和進取創新的精神。
粵港澳大灣區建設穩步推進，為本

港品牌帶來更廣闊的市場。廖志強表
示，儘管 「北上消費」 及 「競爭者日益
增加」 讓業內營商環境充滿變化和挑
戰， 「大班Tai Pan」 作為本港代表性品
牌之一，將繼續以高品質迎接新業態和
新模式，打響在大灣區的知名度，說好
香港品牌的故事。

展望未來，廖志強指出，特區政府
近來積極扶持本港品牌走進大灣區市

場，幫助
香港業界
強化內地
市場知識
裝備，並
取得一定
成效。期
望未來粵
港澳大灣
區進一步提升協同效應，加強品牌間的
交流，共同推動消費市場升級。

老字號藉直播平台 拓展大灣區市場

▼

廖
志
強
表
示
，
本
港
品
牌
強

化
內
地
市
場
知
識
裝
備
，
有
利

走
進
大
灣
區
市
場
。

對於特朗普揚言，將再
對中國產品加徵關稅，香港
商界人士普遍表示，經過上
次中美貿易戰後，中國成功
開拓 「一帶一路」 沿線市
場，有效降低關稅影響，並
寄望中央將持續推出振興經
濟措施，且粵港澳大灣區為
全球最具活力和競爭力區域
之一，機遇處處，加上香港
品牌在內地具很高的品牌效
應，呼籲港商致力拓展大灣
區市場，方能化危為機。

面對特朗普上台後，可能實施各
種限制，培力農本方主席陳宇齡認
為，近年中國大力拓展與東盟和非洲
等地區貿易往來，整體表現理想，反
映美國以外市場，也充滿商機。他又
說，相信高端科技以外產品，影響或
較低，並相信香港作為國家最開放的
城市，將繼續發揮吸引外資橋頭堡的
作用。 「我接觸很多外國人，他們認

為香港國際化程度高，外資視香港為
進入中國市場的首選之地。」

中國經濟料平穩發展 無懼徵稅
香港江門五邑僑聯聯誼總會理事

長伍偉圖形容，經過上次貿易戰，市
場已認識到美國的 「招數」 ，相信中
國會有很好的應對之策，並指國家拓
展 「一帶一路」 市場，或有效降低美

國關稅影響。總體而言，即
使面對美國打壓，但他仍相
信，未來中國經濟可保持平
穩發展。

對於美國直接表明，將
對加拿大、墨西哥和中國進
口貨品徵收關稅。時富投資
集團執行董事關廷軒認為，
美國的做法得不償失，得失
盟友也會推高美國通脹，更
可能拖累民望。關稅措施反
而令中國出口更多元化，可
以到中、南美洲開拓商機，

故可謂危中有機。
至於明年香港經濟形勢，陳宇齡

表示，要視乎三項因素，一是金融市
場表現，二是美國經濟情況，其始終
有一定影響力，三則是中央未來的振
興經濟措施。香港要與大灣區更緊密
合作，加強文化、經濟往來。再者，
港商要善用香港品牌在內地的優勢，
即 「信得過」 及 「認受性高」 。

澳門通集團董事會主席
兼總經理孫豪昨在大灣區發
展論壇上表示，澳門已把不
同數據連通，讓金融服務更
開放和包容，消除了傳統金
融機構的繁瑣步驟，降低了
交易成本，這是發揮新質生
產力的重要部分，澳門能夠
做到，香港也有條件達到這
個目標。

孫豪表示，過去，澳門
產業不再只有博彩，早已發展成為娛樂
之都，遊客數量更超越泰國；另方面，
金融科技發展步伐也持續加快，從2016
年開始，澳門特區政府推動雲計算發
展，打造數字化產業鏈，並將所有數據
全部連通，澳門在金融科技的發展居世
界前列，澳門通已成為澳門最大金融支
付平台。

孫豪分享了透過金融科技，促進澳
門智慧城市未來的探索實踐。澳門特區
政府積極推動 「1+4」 經濟適度多元發

展，其中現代金融是重點產
業之一，澳門通響應號召，
透過數字化產品、技術和數
據能力，為消費者和商家提
供便利生活與普惠金融服
務，並促進智慧城市的數字
經濟發展和基礎設施建設。

孫豪又認為，香港在金
融支付方面的發展有點緩
慢，例如在澳門只用一部手
機便可購物及支付交通費，

與內地多個城市十分近似，但在香港購
物或出行，仍需帶一點現金或信用卡。

降低交易成本
澳門已把不同數據連通，孫豪表

示，不同的金融科技技術，例如Web
3.0技術的區塊鏈及智能合約，為去中心
化金融提供了基礎，讓金融服務更開放
和包容，消除了傳統金融機構的繁瑣步
驟，同時降低交易成本，這是發揮新質
生產力的重要部分。

內地政策、法律、審批程序、資本
市場等環節與境外市場存在差異，對
此，中裕能源行政總裁呂小強指出，粵
港澳大灣區做到一體化，將可以吸引到
更多資金經由香港進入內地，對增強外
商投資內地的信心具正面作用。

呂小強分析稱，大灣區內地城市

持續優化外商投資政策，以中裕能源
所從事的天然氣下游業務為例，進口
天然氣業務過去以中國石油、中國石
化、中國海洋石油佔有主導位置，但
現時已經開放讓外商參與，這不單有
利外商業務發展，對內地天然氣下游
行業也有裨益。

香港Web 3.0協會秘書長雷志斌昨
在大灣區發展論壇上表示，Web 3.0的
發展可發揮數據創造的價值，香港的公
平交易、公正且高效的數字化平台，以
及Web 3.0高效透明的數字化的設備，
對中國製造要走向全球，發揮重要作
用。

Web 3.0不僅代表新科技的技術發
展，同時改變了一些過去的生產關係。
雷志斌分享說，業界經常講的一句話叫
「Code is trust.」，即「信任」。意味着在
數字體系中，數據所創造的價值，包括
價值的歸屬、產生、實現，以及由此引
發的智能合約的交易模式，並不僅僅依

賴技術本身，最重要是合規。

推動科技便利化 成效顯著
雷志斌表示，數據生產力的要素是

應用場景，最終是價值的實現，若數據
不能被授權，其價值就不能真正體現，
也無法真正促進交易的流動。

在推動科技便利化方面，香港相較
兩三年前取得了顯著進步。雷志斌認
為，數據資源的整合，以及在確保政府
控制的同時，各個產業能夠共享數據互
融互通，不止是簡單的數據對接，還牽
扯到合規性以及諸多法律和政策方面的
問題。

不過，雷志斌亦指出，未來的發展
中，數據作為資產的價值，及其在全球
化背景下的挑戰是無法避免的，同時也
是當下香港要面對的重要議題。
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發展新質生產力是今年國家
《政府工作報告》的重要任務，也
是香港全力推動發揮自身優勢及經
濟發展的重要契機。生產力促進局
主席陳祖恒昨出席大灣區發展論
壇，並在 「提升創科驅動力 發展
新質生產力」 圓桌論壇環節上表
示，應用創新科技的元素是大勢所
趨，應用在供應鏈和產業鏈，可以
提升整體生產力及競爭力，香港有
很好的基礎研究和應用研究，就生
產而言，內地比香港做得更好，但
香港品牌具有專業性、國際化，兩
地可以加強合作，促進科技和產業
升級。

大公報記者
李樂兒 許 臨（文） 黃洋港（圖）

第五屆粵港澳大灣區發展論壇

港發揮國際化優勢 促進灣區產業升級
創新科技融入供應鏈 提升生產力競爭力

港有條件數據連通 提升金融服務

港發展Web 3.0 助力中國製造外闖

灣區市場一體化 港橋樑角色吃香

▲孫豪表示，澳門正
促進智慧城市的數字
經濟發展。▲陳宇齡表示，

香港是國家吸引
外資的橋頭堡。

▲伍偉圖稱，「一
帶一路」市場可降
低美國影響。

▲關廷軒謂，美
國對加墨中三國
徵稅只有壞處。

▲鍾學勇認為，把產品價值提高的
過程，就是新質生產力的顯現。
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城市

深圳

廣州

佛山

東莞

惠州

珠海

江門

中山

肇慶

香港

澳門

GDP（億元人民幣）

34606.40

30355.73

13276.14

11438.13

5639.68

4233.22

4022.25

3850.65

2792.51

29913.28億港元

3794.78億澳門元

增速

6.0%

4.6%

5.0%

2.6%

5.6%

3.8%

5.5%

5.6%

3.7%

3.2%

80.5%

港品牌認受性高 攻內銷有優勢


